

## LA VIDA EN SAN SEBASTIÁN

## LA SITUACIÓN SANITARIA

## IMPRESIONES

Continuamos plétóricos de optimismo y más vale así. La gente vé que en efecto, ha descendido la epidemia, que hoy corre por cauces muy distintos a los de hace quince días, y ese optimismo se exterioriza en una muy mayor animación en todas partes. Ayer, los cines, teatros y espectáculos que había, tuvieron más magníficas entradas; hoy se abren los dos teatros de primera categoría y estamos seguros de que habrá mucha concurrencia, por el público está descendiendo dar expansión a ánimo y porque, afortunadamente, es lo que renace la tranquilidad y la confianza.

En cuanto a la Provincia no tenemos datos para formar juicio. Todas las noches vemos en la mesa de la secretaría particular del gobernador un puñado de telegramas provinciales en los que se contienen datos que serían muy interesantes; pero, como todas las noches, su conocimiento está privado a la prensa. Y como de dejarnos llevar por la fantasía probablemente incurriremos en errores, preferimos no decir nada. Por lo visto es un sistema—el malhadado sistema del silencio—puesto que en las informaciones oficiales emanadas del ministerio de la Gobernación, tampoco aparece nunca la provincia de Guipúzcoa. Como si aquí no ocurriese absolutamente nada.

## VARIAS NOTICIAS

Como decímos en la información del Gobierno civil, se ha agudizado el consumo de la leche. La epidemia, enseñando de los pueblos ha hecho que también en ellos sea absolutamente preciso el precio líquido, y como, además, hay muchos proveedores de nuestra ciudad, que han caído enfermos, ayer hubo escasez. La autoridad se preocupa de que el mercado esté surtido y, probablemente, logrará su propósito.

Ayano tuvimos el gusto de recibir en flete de la leche. La epidemia, enseñando de vecinos del lavadero de Arroca, que venían a rogarnos consignásemos su agradecimiento al administrador de la finca por haberles condonado la renta de las habitaciones, del presente mes.

Es un rasgo que debiera tener muchos imitadores pero que desgraciadamente no los tendrá.

Cuando ayer leyeron algunos vecinos de las casas números 16 y 18 de la calle Moraza que los funcionarios de Salubridad no tenían cosas que hacer, se quedaron mirándose unos a otros, completamente absortos.

Porque resulta que a principios del verano, en un patio interior de la primera de dichas casas se colocó un toldo—arpillería, cubriendo, a la altura del primer piso, con lo cual quedó convertido en alacena y en almacén de trastos viejos, según las necesidades del momento.

Como todas las porquerías de los demás pisos caían sobre el toldo—arpillería, se fué haciendo un depósito que al demonio. Y entonces comenzaron las denuncias.

## EN LOS ESCENARIOS

## Principial

Con matemática puntualidad comienza el popular y formal empresario don Ricardo Ruiz a cumplir lo que prometió. Dijimos cuando aún no había comenzado el verano, que el 19 de Octubre comenzaría a funcionar la compañía y hoy 19 de Octubre se verifica el debut.

El cartel justifica el título de "Compañía de zarzuelas y comedias", que campa en carteles y programas, pues si las seis y media de la tarde se pondrá en escena la popular zarzuela en dos actos "El asombro de Damasco", en la que toman parte las primeras típicas señoritas Teller, Huerta y Esquer, el primer actor Valeriano León, el barítono De Ghery, el tenor cómico Miranda y demás primeras partes.

A las diez de la noche se estrenará el juerguista cómico en tres actos y en prosa, de

Primeros fué una pareja de las de la Higiene, mandaron quitar el toldo y no se quito. En el mes de Ago lo llevó un vecino a otra pareja que mandó quitar el toldo y tampoco se quito. Más tarde, unos vecinos, en medio de una ovación del vecindario y con el palo de dar cera, rompieron violentamente parte del toldo. Pero no pudieron romper todo y allí estuvo todavía, constituyendo un verdadero estorco.

Los vecinos nos ruegan digamos a los funcionarios del ramo de Higiene y Salubridad, que distraigan sus ocios dándose una vueltecita por allí.

## LA COMISIÓN PERMANENTE

La Comisión permanente de la Junta de Sanidad nos envió ayer para su inscripción, las siguientes rotas:

Las noticias recibidas hoy siguen demostrando que la epidemia decrece en la capital.

De los pueblos de la provincia las impresiones son muy variadas. Mientras puede darse casi por desaparecida en los primeramente invadidos, en otros el número de enfermos es bastante grande en relación con su censo si bien las defunciones no son numerosas por presentarse en muchas localidades con carácter benigno.

Los señores Pérez Cuadrado y Sebastián, en representación de la Comisión, estuvieron en la tarde de hoy en Guetaria, enterándose minuciosamente de la marcha de la gripe en este pueblo y de las medidas tomadas por las autoridades. En la reunión de la Junta Municipal de Sanidad, quedó acordado ampliarlas y completarlas para mayor garantía de la salud de aquel vecindario. Las autoridades de aquel pueblo se mostraron dispuestas a no omitir gasto ni trabajo para normalizar cuanto antes su situación sanitaria.

El alcalde pedáneo de Ulía de acuerdo con la Comisión dejó perfectamente asistidos día y noche y provistos de todo lo necesario a los pobres enfermos que ocupan el caserío «Barraca».

El doctor Yurramendi, de Lasarte, no sólo acudió en socorro del pueblo de Usurbil, cuando asumió su titular, sino que no desapareció un solo momento la asistencia de los casas que tiene igualados Añorga. Así lo demuestra ante la Comisión en un extenso oficio que le remite.

El señor García Bajo sin excitaciones de nadie, gestó la creación de un taller del señor Dato el envío de oro coloidal que viene inmediatamente y que es el que se ha estado consumiendo.

Actualmente y por nuestra Embajada en París, gestiona el envío de una nueva cantidad de este medicamento. También ha conseguido que venga desde Beasain leche con destino a San Sebastián en los trenes de la mañana.

Muñoz Seca, titulado "La barba de Carrillo". El año de la "astrakanada" escribió esta obra durante su veraneo en San Sebastián, se estrenó en la Comedia de Madrid al comienzo de la actual temporada y aún figura en los carteles.

Deseamos a la notable compañía una brillantísima temporada. Para conseguirla, ellos pondrán de seguro, todo su entusiasmo y todo su talento.

## Victoria Eugenia

Sin anuncios previos, la empresa del Victoria nos obsequia con dos días de espectáculo de variétés, culto y bonito, al cual es muy aficionado nuestro público.

Hoy sábado y mañana domingo, se celebrarán varias funciones—las de hoy serán las siete de la tarde y diez de la noche—y habrá nada menos que cinco debuts de otros tantos números.

Romperá la marcha la hermosa couplesta Elisa Mallor, a la que seguirán en presentación "Fred and Mery", notabilísimos cíclistas cómicos excéntricos, tiradora de la-

## TEATRO PRINCIPAL

## GRAN COMPAÑIA DE ZARZUELAS Y COMEDIAS

Hoy, sábado 19:

## DEBUT DE LA COMPAÑIA

A las seis y media,

## EL ASOMBRO DE DAMASCO

A las diez en punto,

## LA BARBA DE GARRILLO

(Estreno).

Mañana, domingo 20: A las cuatro,

## EL ASOMBRO DE DAMASCO

LA MARCHA DE CADIZ

A las seis y media,

## LA BARBA DE GARRILLO

A las diez en punto,

## LA TEMPESTAD

zos, etc, etc. Aparece a continuación en los carteles la notable y elegante cantante María Luisa Picó, a la cual siguen los celebrados y extraordinarios barzistas y parodistas cómicos excéntricos, bufos, "Los Gustinos". Terminarán las secciones con el "non plus ultra" de las parejas de baile, formada por Eloisa Carbonell y Negris. Hay quien dé más?

La próxima semana comenzará en este elegante teatro la temporada cinematográfica, para lo cual se están verificando importantes obras de instalación de una nueva cabina de cemento armado en la parte superior del edificio, detrás de la galería, departamento completamente aislado de las localidades, donde reunirá toda clase de seguridad para el público y al mismo tiempo mejorando grandemente la proyección por verificarse de frente en lugar de por transparencia como venía haciendo hasta la fecha.

## NOTICIAS

Pruebas de un salvavidas. Si el tiempo lo permite, mañana, domingo, de once a doce, se verificarán en la bahía de Concha frente al Real Club Náutico, pruebas oficiales del salvavidas marítimo individual «Sofia», inventado por don Ricardo Mediavilla y García.

En estas pruebas, que fueron suspendidas el domingo último por causa del mal tiempo, tomará parte la notable nadadora inglesa Irene Willer, y a presentarlas están invitadas las autoridades y diversas personalidades.

Curados. En la casa de socorro fueron ayer curados tres personas, de diferentes heridas y contusiones.

Conservas Urtzia. Pídanse en todos los buenos establecimientos de ultramarinos. Representante para Guipúzcoa, Heriberto Cayuela, San Sebastián. Teléfono 46-45.

Denuncias. Las de ayer fueron:

Un muchacho por tirar piedras e ragones a los pájaros de la Cóncha.

Otro, por romper un cristal de un comercio y

Tres cocheros por dejar abandonados sus carroajes frente al tronío.

## LA EPIDEMIA

reinante se evita desinfectando con

## ZOTAL

Herido en riña. Ayer y en la calle de la Autonomía, cuestionaron dos individuos por resentimientos anteriores, resultando uno de ellos herido. En la casa de socorro fué curado de una herida incisa en la región temporo-surrícular izquierda y otra herida punzante en la región escápular izquierda.

El agresor, que no tiene domicilio, se dió a la fuga, pero se le persigue.

## GRIPPE

“QUIT”, desinfecta continuamente el aire, que respiremos, convirtiéndolo en antiséptico ANTES DE PENSAR EN NUESTROS PULMONES, rechazando los microbios, causa principal de todas las enfermedades. Ningún germe puede existir en las partes esterilizadas por “QUIT”.

Agente exclusivo para España. G. Méndez Xiqués, Baños Nuevos, 2. Barcelona.

¡Ni siquiera de miedo! En la madrugada de ayer se presentó al sereno de Amara un ciudadano diciéndole que le acompañase a la casa de socorro porque estaba enfermo de gripe. El sereno lo acompañó a su casa y le inmediatamente hizo que acudiese el fármaco de guardia del servicio nocturno el cual declaró que el

individuo en cuestión no estaba enfermo de nada. Ni siquiera de miedo.

Enflaquecimiento. — Producido por la falta de nutrición en la mayoría de los casos depende de las malas digestiones, que dificultan la asimilación. Típicamente con la inapetencia, dispepsia, vómitos, diarreas. Con el uso del Míxix Estomacal de Saiz de Carlos, ganan estos enfermos extenuados hasta 6 y 8 kilogramos en 6 a 8 meses, llegando al peso normal.

Por sañan lo ageno. — Ayer fue conducido al gobierno civil un sujeto, denunciado por otro, al que sustrajo efectos por valor de 200 pesetas.

## La Villa de Bilbao

Gran novedad en cama de hierro haciendo cualquier clase de madera, las más higiénicas que se conocen. Gran selección en camas doradas y toda clase de muebles.

Reina Regente, 17 y Aldamar, 2. — Tel. 1-5.

## ENFERMEDADES SECRETAS EN LA PIEL

E. Sáenz Alonso. Especialista. Consultas de días 4 una y de tres y media 4 sábados. Pedro Iglesia, 2, esquina al Paseo del doctor de Guernica.

## Doctor Jamés Arsuaga

MÉDICO DEL HOSPITAL CRISTO DE LA MISERICORDIA. Especialista en enfermedades de la piel y secretas.

Príncipe, 57. Consultas de 11 a 12 y de 14 a 16. Teléfono 222.

## Atención

Se venden cruces de hierro de todos los tamaños, para cementerio, en los almacenes de don Juan José Jiménez. Gran Vía, 5. Teléfono 46-45.

## PRECIOS ECONÓMICOS

Por fin, los yanquis mandaron y ya han llegado, los chancos de goma para caballero, señora y niña. Inmenso surtido.

PEREGRINA, 6. — SAN SEBASTIÁN

## Buena ocasión

Máquina «Underwood» núm. 5 con 3000000; caja de hierro, máquina de sumar y 2 extintores incendios, todo 700 pesetas. «El Trust», Hoyanai, 14.

## Hace falta

un buen obrero para manejo de sierra de carretera y un buen afilador de hojas de sierra. Dirigirse: Oficinas, San Martín 14; diez es una.

Dr. Bueno Medicina Interna. Consultas de 12 a 1 y de 8 y media a 10. HONORARIOS MODICOS

GUETARIA, 18 1.

## A los Saldos de París

Abrigos, trajes, tejidos gratis, pirinéos, tirolianos de lana y seda, pieles, sombreros, vestidos, sedas, etc, etc.

BOYOLA, 13

## Planchadoras

Hacen falta con mucha urgencia en la «Vintoroma de París», así como aprendices y ayudantes de ambos sexos.

Se exigen buenas referencias.

## Fuera la gripe

Se consigue tomando con leche, con café, solo, RON BLANCO, de Santiago de Cuba, producto exclusivo de la Caña Málaga.

Pedir en acreditados cafés y coloniales.